

Llibre Verd

(1)

En 1833, 34 i 35 Benassal es place d'armes amb Fort desfet pels urbans del poble comanats per l'alcalde anterior Raig i Moliner, la principal defensa fou els 4, 5 i 6 d'agost contra la facció.

mm. Salvador i el govern i defensors "benes".

En 1844 el general Villalba regat, publicà batides que acabaren la facció.

En 1848 publicà batides contra els Unitaires, que se entregaren a indults.

En 1845 retorí una insurrecció carlista infligida en pocs dies.

El general Ramon Marzáez està a Benassal amb intint de perseguir a el Serrador (?)

Casa Sanchez N.º 6 Any 1736.

Façana estarcida. (Nota per al catrova)

“A 4 de agosto de 1835 la facción carlista asaltó a Benasal defendido por el Alcalde Antoni Roig, y con la invocación de Sto. Domingo salió con victoria, ocultando la facción su vergüenza en el viñón de la Fuente Segura, donde se ~~reunio~~ al dia siguiente arrojándose el dia 6 sobre el pueblo y fuerte guarnecido con unos 25 soldados y la milicia urbana, hasta que haciendo levantar las campanas al vuelo Mm. Salvador Roig hizo creer que venia un ejército y luego la facción huyó al Forcall en la iglesia y ~~castillo~~ Torre incendió. Los defensores de Benasal se retiraron después Castellón, refugiando victoriosos a formar la Junta y proclamamiento de setiembre de 1840 con ~~los~~ grandes festejos. 77

44 Nota. - En la Junta y Pronunciamiento de setiembre de 1840
compuesto de los defensores del Fuerte regresados de Castellón,
Mn. Salvador Radoig, Presidente, hizo mudar los nombres de
los calles de esta villa de Benasal, substituyendo otros nombres
de mejor recuerdo patrióticos y así la plaza del Agua se rotuló
y llamó plaza de Isabel II. La plaza Vieja se rotuló Plaza
de la Justicia, la placeta de los Roquitos, plaza de la Li-
bertad; el patio de los Palanques, Plaza Mayor o de la Con-
stitución; la placeta de la Mola, plaza de la Unión; la calle
del Cavaller se rotuló calle de Boil; la de San Cristóbal, calle
de Espartero; la de Gran, calle de Riego; la de San Roque, calle
de Guisroga; otras se rotularon y llamaron de la Paz, Aben-
demia, Fertilidad, Agricultura, Ilustración, Propriedad, de la
milicia Urbana Nacional, de Bretón, de Mo-
grevias, de Mazarrón, de Odonell, de Hore, de Valdés,

de Parkarea, de San Miguel, de Bosso, de Liscia, el Cas-⁽⁴⁾
tellón, de Zaragoza. Los portales fueron dedicados también
a los generales más célebres y a los pueblos más liberales. La
calle arrabal de la Feria (ahora está en Cabanes) se llamó ca-
lle del Alcalde y de Ben. Salcedo; la del Mercou, calle de la
Milicia Nacional. Así los nombres pueriles y rutina-
rios fueron substituidos por de mejor recuerdo y sig-
nificado. Despues por orden del Jefe político en una
visita se mandó inscribir en la Sala Capitalar los nom-
bres de los patriotas más notables en este villa.

Mota: En 1600 había en Benasal 20.000 cabezas de ganado,⁵
de cabrío y lanar; y en 1840 hubo de traerse ganado de Casti-
lla para Valencia, y puesto todo lo había consumido la facción,
conos también los conejos, cerdos, gallinas, gatos y demás que
hubo de renovarse enteramente.

En dicho año 1840 hubo grandes fiestas aquí por la conclu-
sión de la guerra civil, cantándose un solemne Te Deum, a gl
or de que asistieron el comandante general don Antonio Boil,
la oficialidad del ejército, los patriotas regresados de Castellón,
el Ayuntamiento, clero y demás principales del pueblo, de-
volviéndose los S.S. Patrones a sus ermitas a fines de agosto.

En 1836, fiebre tifóide, murieron aquí 65 personas; re-
pietiéndose en 1837, en que murieron 84, cargando más en el
Torrentell.

Nota: En la defensa de esta villa contra la facción los prius 6
cipales asaltos enemigos fueron a 22 de diciembre de 1833;
a 2 de Enero, 27 abril, 7 de mayo, 18 del mismo, ~~mes~~ año y
25 de julio, a 16 de agosto de 1834; a 13 de febrero de 1835, y
aproximadamente a 10 de agosto en el dia de Stº Domingo, de la Transfi-
cación y de San Capetano.

En 1841 el Jefe Político mandó que se inscribiesen en
la Sala Capitular los nombres de los héroes defensores
de esta Villa.

En 1851 se bendix
el nou cementori
de Loreto] En retornar de Castelló els germans
Roig en 1840 (mes de juny) reorganitzaren
el noble constitucionalment vota la presi-
dència de Mm. Salvador

En 1843 se inducó a la facción que regresó de Francia,⁷
volviendo después al avance rebelde, por cuya motivo el
General Villalouga, publicó batidas en este Maestrazgo,
perciendo aquí Cova y Serrador en Urollo, y otros en
el Mas del Saulouar, San Cristobal y Algar.

Para dichas batidas se cerraron y blanquearon los
Matares, retirando al pueblo.

En 1845 (6 de junio) fueron inscritos en el Boletín Ofi-
cial de esta provincia los individuos de Benasal que
por la defensa de 1833, 34 y 35 fueron aprobados por la
Junta calificadora de Castellón para la Cruz y placa de
constancia liberal a saber: don Salvador Roig, don Ber-
nardo Roig, don Ramón Garcés, Antonio Lluvaller, Ra-
món Garcés, Vicente Vives, Pascual Vives, Pablo Garcés y
otros. En agosto d'aquest any moririen del cólera més de 160 persones.

En 1833 poco antes de morir Fernando VII se juntaron 8
Cortes en Madrid para la Jura de la Princesa de Asturias
y futura Reina Isabel II con grandes fiestas en toda España.

El Dr. don Florencio Vives natural de esta de Benasal y
abogado de Juan nota en el colegio de Madrid, escribió al
M. Curaado Antonio Roig, Alcalde de esta de Benasal, avisán-
do las probabilidades que militaban en favor del partido
liberal de Isabel II (como lo hizo también en el siglo pasa-
do don José Liralle, de esta, camareño de la Reina, avisán-
do a esta villa el partido que había de seguir, en el que me-
reció y consiguió el título y blasón de Fidelísima).

Con este motivo en las fiestas que hizo Benasal por
la Jura, dicho Alcalde llevó en procesión cívica por todo
el pueblo el retrato de la futura Reina entre lluvias, mi-

ricas y aclamaciones y su hermano Monseñor Salvador Rosig ⁹
desde la escalera o tribuna de la Sala Capitular dijo un
patriótico discurso, exhortando a la unión, paz y tranqui-
lidad, como se verificó en el principio por algunos tiempos
sin alteración alguna.

A fines de septiembre murió Fernando 7º dejando
en testamento la corona a su hija Isabel 2^a bajo la re-
gencia y tutoría de su anciana madre la reina Cristina,
gobernadora del Reino durante la minoría.

Dicha gobernadora con su gran talento pregiuntó las
pretensiones de Carlos, su cuñado, y mandó a los Al-
caldes de los Pueblos que desarmaran a los realistas, como
adictos al Pretendiente.

Con esta noticia el Partido realista de Vizcaína se
fue de noche clandestinamente a la sublevación del País.

estrado, contra los cuales, murió el General Hove, Dretor (10)
y liberales de Castellón.

Sufrida y dispersada dicha facción o sublevación de Hué-
lla, regresaron los realistas a sus respectivos pueblos; y
al regresar los de Benasal, les salió al encuentro en
el Capo del Tormo el mencionado Alcalde Antoni Roig,
intimándoles la rendición, el desarme y el indulto a que
se sometieron, menos algunos, que infractos invadieron
después su casa, robaronla y la formación del Fuer-
te, Milicia y Convención de tropa, con que el Ayuntamiento y
puedentes principales del Pueblo pudieron contener por
mucho tiempo la rapacidad proletaria, salvando así
la jamás desmentida fidelidad de esta Villa con su an-
tiguo y título y blasón de Fidelissima.

A 18 de Mayo de 1834 vino en defensa del Alcal-

de desde Morella por Manuel Mozárredes (después ministro de la Guerra) con 200 Provinciales de Cuenca, los cuales, al avanzar por el Sanlúcar descubrieron una gruesa fachón encendida en el Bocalar y Ombria; por lo que retiraron a la ermita de San Roque, donde fueron sitiados con gran tiroles, donde fueron sitiados con gran tiroles todo el dia, hasta que viéndose incombustibles rompieron por la Cima a la Torre Nabás, edificio fuerte y con ganaderos, donde recibieron auxilio de hogueras que bajaba con minas por el Molino que, y reunidos ambos, Mozárredes y hogueras, persiguieron a la fachón con incendios y briendos.

A 24 de julio de 1833 el Comandante de este Fuerte don Tomás Alonso, capitán de Provinciales, abandonó el Fuerte y se fué a Morella; por cuyo motivo el Alcalde con su hermano don Salvador Roig saltó de noche a Castellón a pedir

auxilios del gobienro Superior quien le concedió una
compañía de tropa, con que recupero el Fuerte y fortificó el
pueblo viejo, que cerraba de noche, resguardándose los urbanos
armados dentro de los portales por las asediadoras enemigas.

12

A 18 de diciembre de 1834 vieniendo de Villafranca en auxilio ~~de~~ una partida de caballería Nacional al pasar de noche por el camino estrecho de la cova de la Saborida, recibió una fuerte descarga de la facción que estaba emboscada sobre dicha cova, resultando gran tiroteo en la una y otra parte del camino.

A 18 de febrero de 1835 al hacerse la quinta y conducirse los quintos a Castellón salió la facción que estaba emboscada en la Humba Carbonera y se apoderó de los quintos que iban custodiados por la tropa del Fuerte con pérdida de dos soldados que perecieron en la refriega; por cuyo infundado motivo el Gobernador de Morella impuso una enorme multa a Benasal, cuyo Alcalde olegó que la responsabilidad de tal desgracia recaía sobre la

trópica conductora, nos sobre el pueblo que ninguna culparia; no obstante Monseñor Salvador Roig hubo de saltar a Valencia a ver, se con el Capital General y revocó la multa condenando a más licencia y facultad de tomar fuerza armada de los pueblos, en los cuales salían a recibirla, acompañarle y custodiársela en los parajes solitarios y peligrosos, como si fuese el viaje más importante del Valenciano.

En la primavera de este año se mandó cerrar las muchas tapias casitas, cuevas, ermitas y todo género de escondrijos revolviéndose al pueblo la gente del campo con sus conejitos y ganados que pasaban en el invierno de San Cristóbal con escolta de tropa para defenderles de la facción; pero approximándose el tiempo de la riega y revolución de frutos hubo de amularse esta providencia, creciendo tanto la facción que muy luego llegó a apoderarse de todo el maestrazgo por haber abandonado la tropa llamada a Navarra quedando aquella sola.

mente la columna de Hoferas, que a penas podía proteger los Fuertes de los Pueblos y la partida urbana de Dr. Pinto, mis Boil, que no podía acudir a tantas y tan variadas acciones. Así las cosas la facción venida, dándole un salto a la Plana, rojuzgó en el regreso y allanó los Fuertes de Borriol, Puebla, Cabanes, Vilanova, Crevos de Vimoronià, sin que Hoferas que iba tras la facción pudiese auxiliarles hasta Albocàcer cuya iglesia y Fuerte ardían ya salvándose los Urbanos en el Campanario, a donde se habría también refugiado el Juez de Primera instancia con sus curiales.

Dicha facción, dejando bloques en Albocàcer subió con gran prisa a Benasal antes que llegase Hoferas; mas éste si bien llegó con una columna a Villar de Canes no tuvo ánimo para atravesar la montaña temiendo alguna emboscada y sin dejar el llano se fué hacia Catí a pesar de que oía el gran

tirante que había en Benasal cuya defensa fue declarada heroica en el brevísimo, descrito oficialmente por el mismo Moñeras y Muñoz de Albocácer y su relato es así:

«A 4, 5 y 6 de Agosto de 1835 fué el terrible asalto, que la facción venida dió a la villa de Benasal y su fuerza, quincecena por mas cincuenta personas contra más de mil de que se componía la muchedumbre enemiga, sana y orgullosa con la demolición de los Fuertes de casi todo el maestrazo.

La facción de Lleradar, Cova y Soligó se componía de gente que en su mayor parte era de este pueblo y contornos; la de Guadalupe, Cabreva y Foucadell se componía de Catalanes, Aragoneses y Valencianos, que entonces se habían reunido para efectuar el golpe que mancomunadamente habían proyectado.

Por otra parte la defensa de Venasal y su Fuerte no con- 16
serva de unos cincuenta hombres útiles, pues entonces no
había tropa alguna, ni si Urbano del pueblo y muñici-
zados de las Compañías de Seguridad pública de Segorbe
y Castellón de la Plana y los innumerables destinados a la
muralla exterior que circunvalaba el pueblo viejo,
quedando el pueblo nuevo a la disposición de todos.

El Fuerte, habilitado a principios de la guerra, estaba en
la Casa Encuvienda, comunicante con la Iglesia por un
pasadizo o escalón de madera que por un agujero del callejón
daba entrada al Archivo viejo y Coro alto y de allí al Campan-
ario y demás de la Iglesia.

En la puerta del Fuerte había un tambor apollinrado que
dominaba toda la calle; en el ángulo de los Callejones había
otro; sobre el portal del Hornos había una atalaya que dominaba
la parte de afuera: las puertas de la Iglesia tenían un tam-

bor aspillero especialmente la de traumistana y medio dia (algunas paredadas) que eran las más expuestas.

La muralla exterior antigua que no se había renovado desde el tiempo de los Visigodos se había reconstruido algo; en los portales d'En Salla, de la Placeta y demás habían puertas que se cerraban de noche; sobre la Escuela o edificio de la Vista se había puesto una atalaya que descubría el Torrente y parte arrabal de les Eres; en la parte que unía a Loveto salía de lo alto de la muralla un tambor a modo de miljito para recoger el camino y dar el "quien vive"; la torre de Gravés estaba reconstruida ~~como también~~ ^{como también} que la de la Cárcel; el portal de la Placeta compuesta ~~la~~ ^{como también} que la de la Cárcel; el portal de la Placeta tenía un tambor y un sifón que iba en el vivero del Porche que aljereado se comunicaba con la puerta lateral que tenía la iglesia entonces en la Placeta de Isabel 2º llamada antes Placeta del agua, donde en el siglo pasado estaba la Horca del rey Muerto. Con los vientos de invasión mencionados antes, y que

alma se manifestaban, el Alcalde Antonis Roig por
preconciencia había almacenado en el Clos alto de esta Iglesia
mucho pan, vino, aceite, aguardiente, y demás necesarios, colo-
cando allí su familia, parte del Ayuntamiento, del Clero y de-
más que se habían allí refugiado.

Con esta preparación vino el dia terrible (4 de agosto
de 1835) en que asomó la Vanguardia de la facción por
el camino de los Llanos.

A los primeros asomos enemigos mando el Alcalde
tocara rebato, tirantando las campanas al nublo en se-
ñal de alarma para avisar a la gente del campo y ma-
yormente a los Milicianos Urbanos para que acudieran a la
muralla.

Los enemigos, no satisfechos de la parte arrabal rompieron el
breve desde la casa abandonada del Alcalde que por ser más
alta dominaba todo el Arrabal y estaban a cubierto de los
tiro del campanario, asomándose al Balcón con los libros

de Mm. Salvador y gritándole que viniese a cantar la
Sofía; a lo que contestaban los del Campanario con tíos, ra-
biendo por los tejados y por el portal a desalojarles del conve-
val; retirando el escudo con los acostumbrados veloz-
mos de Viva Carlos V, rey absoluto, contestados con los de Viva
Isabel II y la libertad civil, sin olvidar a Stº Domingo
cuya fiesta recordaba el asalto de los Quijuelos en el siglo
anterior, en el mismo dia, y en circunstancias en todo
muy parecidas.

El dia 5, en que regresó la facción se pasó en bloques, amu-
gos de asaltos, amenzas, promesas, en intimas de rendición
que rechazaron riendas los de Fuerte.

En el dia 6 la facción que permanecía oculta en el vicón
de la Fuente Segura, se dejó ver entera y formada en linea
desde los Forques hasta el camino de Culla dejando centinelas
en los altos del Bovalar y dejándose caer sobre el Pueblo

al amanecer para no poder maniobrar al abrigo de la obs-
curidad en que pudo internarse en el pueblo. (20)

Entonces los defensores del Fuerte hicieron reír con la
campana para que se retiraran a él los Urbanos de los Mols,
Torres y Muralla, que no tardaron en darse cuenta, teniendo que ocul-
tarse y saltar por los tejados a la Iglesia con que salvaron
las armas.

En la alta noche, estando Mon. Salvador Roig con una ho-
cha encendida registrando la Iglesia, descubrió el agujero
que habían hecho los bacciosos en el trascapario por una
casa de la calle del Mesón y frustrada aquella tentativa ene-
miga se subió al Campanario, donde observó nubes
de venus auxiliares (que no llegó) con cuya alegría hizo levan-
tar todas las campanas al pueblo a cuyos estruendos asomados
los bacciosos huyeron a correr hacia el Sanbornat y mar-
chando por Ares y Castellfort al Forcall, cuyo Fuerte e

Igeria pue incendiada salvándose la de Benasal por la
industria de dicho mun. Salvador.

Al amanecer del dia 7 los heroyos defensores del Fuerte
viviendo libres de los estrechos en que estaban, loquearon de
alegría y salieron a soplar el fuego que los enemigos habían
puesto en algunas casas, apagando por si mismo maravillo-
samente el que habían puesto en casa del Alcalde y su her-
mano mun. Salvador.

Ahora quiso perpetuar la memoria de los heroyos de-
fensores de Benasal que más se distinguieron en la defensa
del Fuerte y son los siguientes: José Pérez, Cabo 2º de la
Compañía de Segorbe; José Plazencia Cabo 2º de la Compañía de Caste-
llón; José Abbiol; Mariano Juan; Ramón Mayrach, José Broseta,
Joaquín Soriano, Juan Vicente Ribera, José Esparsa, Gabriel García,
Pitius Errás, Baltasar Aguilas, Vicente Navarro, José Martínez,
Ramón Sanchis, Martín Otermiz, Vicente Orduna, Pascual Segar-
ra, Vicente Lanzol, Vicente Gomis, Manuel Barberà, Manuel Corve-
lló,

José Martínez, todos estos eran milicianos mobilitados de las 22 Compañías de Seguridad Pública de Segorbe y Castellón; los mobiliados de Benasal y los inmóviles pueden verse en las listas correspondientes a estas dos clases de Milicia Urbana o Nacional, en que estaban inscritos todos desde los 15 hasta los 50 años, si bien los más acudieron a la defensa, privándose de la gloria que les impuso a los que acudieron al llamamiento de la autoridad en defensa de la Patria.

Estos heroyos defensores, en los días siguientes a la retirada enemiga, se dedicaron a reparar las brechas que habían hecho la facción en los tambores, portales y muralla, cuando ya estaba todo reconquistado truievos aviso de que habían de evacuarse los Fuertes en razón de mandar la tropa todo a Navarra, punto fundamental del éxito de la guerra; y así es como recibieron orden secreta de retirar el Cuartel General de San Mateo, en cuya virtud el Alcalde Histórico Rosig mandó cargar en mulos los enseres del Fuerte y tomando las llaves, la vara de Justicia y demás credenciales salió en punto de media noche con los sujetos, empleados e individuos de la guardia civil hacia San Mateo, de donde pasaron a Vinaroz y Petrel, aportando

en Castellón, que entonces empezaba a fortificarse, permaneciendo allí cinco años hasta mediados de 1840 en que, concluida la guerra, regresaron vitoriosos a Benasal recobrando el poder de la facción con el auxilio militar del Comandante Gen. Don Antonio Boil, que antes había formado aquí una partida de mobiliados con los cuales entró el Ministro en Valencia, proclamando la Constitución del año 12; resultando que los de Benasal trampearon más veces la ley a la Capital: los realistas en 1823 y los liberales en 1836.

Recoñecido Benasal del poder de la facción se formó la junta liberal del Provinciamiento de Setiembre de 1840 que en su Principio trió soberana, bajo la Presidencia del Comandante Militar, que después pasó a M. Salvador Roig, ocupándose en hacer leyes municipales, reformar la Milicia y reorganizar el pueblo constituyendo asimismo, hasta mandar las mamparas de las calles, substituyendo otros de mejor venredo; y así la calle del Mercado o Plaza Vieja se rotuló e intituló Plaza de la Justicia; la placeta del abrevadero se rotuló e intituló Plaza de Sober II; la de los Roqueta, Plaza de la

Libertad; la de los Eres, Plaza de Cristina; la d'En Palauques, Plaza Mayor de la Constitución, cuya rápida piedra se habría puesto allí; la de la Mola, Plaza de la Victoria; la de la Iberia, Plaza de los Minis; la calle de la Fuente se votó y tituló calle de Espartero; la de Juan, calle de Diego; la de San Roque, calle de Quiroga; la del Cavaller, calle de Boil - las demás calles de votación e intituladas de Odonell, de Aróstegui, de Hove, de Valdés, de Zaralloza, de Castellón, de Lucena, de la Milicia Urbana, de la Guardia Nacional, de la Ilustración, de la Abundancia, Fertilidad, Progreso, Propiedad y otros nombres de buen recuerdo y de gratitud relativos a la época actual de tan extraordinarios acontecimientos; unos votos e inscripciones vivieron también de adornos y entretenimiento en los grandes Fiestas que hizo esta Villa por la victoria liberal y conclusión de la guerra civil, habiendo retirado la facción francesa, África y América regresaron después a Indulto en 1843 y volviendo

otra vez al vizmito rebelde; por cuya motivos el General ²⁵ Villalbaiga ordenó Batidas en todo el Maestrazgo. Para ellos se publicó Bando Militar disponiendo que los Masoveros retirasen a poblados los más honestibles y ganados; y que los pueblos se cerrasen exteriormente con pared interior, sin extraerse honestible alguno de ningún género.

En su cumplimiento los Masoveros de este término de Benasal vinieron a la Villa con sus ganados que pacían en el Boscalar y entorno del pueblo.

El encierro exterior con pared interior empesaba desde la placeta de los Roqueteros, que quedó dentro, hasta la salida del camino de Aras, donde se puso una puerta; desde allí servía la linea de casas, que hoy hasta la salida de San Roque, donde se puso otra puerta; desde allí sigue la linea de ~~la~~ pared, que se hizo llenando los vacíos de las casas, por traz. el Cenachero hasta el lienzo de casas que hay en el Torrentill, terminando en la salida de Lorretó donde había puerta; mi-

desde allí proseguía hacia la Catedral y salida de Culla con su 26
puerta correspondiente; desde allí servía la pared de los muertos
y casas hasta la Fuente, que quedaba dentro; desde allí a la Torre
de la Cárcel se hizo pared interior privando la linea de casas
del Vall y Araval hasta la placeta de los Roqueteros donde había
puerta y mortal, sobre puerta una lápida que decía: "Reinando
Isabel II Constitucional - Mayo 1844 = Paz, Orden y Justicia //

Circunvalado así el pueblo y empesadas las Batidas
generales en un mismo dia y hora, la campana tocaba a
Sorután al amanecer y un Pregón venía en la Plaza de
la Constitución a todos los del pueblo desde los 15 a los 50 años
saliendo mosquedas con soldados en dos alas extendidas, la
una por la parte de San Cristóbal y la otra por la de San Ro-
que, registrando todo el término y reuniéndose ambas en
Murello, de donde regresaban llevando atravesados sobre

pellirnos los cadáveres de los que habían capturado a 27
pájaros, entrando en el pueblo por las calles principales
hasta la puerta del cementerio donde los descargaban gritan-
do: Viva la Constitución y muera los ladrones 77, siendo
muy notable que los que más se habían manifestado
antes adictos a la facción, eran ahora los priistas en perse-
guirla; lo cual revela el genio voluble del populacho ruti-
nario.

De intento se han omitido los nombres de las víctimas, como
también otras cosas de fatal recuerdo, escribiendo sola-
mente aquí aquello que sea honorífico y decente al común
del pueblo.

Empesaron estas Batidas a mediados de Mayo y fi-
nalizaron a mediados de Junio, en el espacio de un solo
mes: este fue doloroso y terrible; pero el éxito fue completo

restablecieren dese la paz y tranquilidad del pais en 78
tan breve tiempo; como lo habia calculado y predi-
cho el General don Juan Villalonga, a quien la Reyna
honró con el título de Marqués del Maestrazgo, y los
membres con la siguiente inscripción:

D : O : M :

ET

Joan : a Villalonga

Ob exp^m. Provin^m.

A seditio : et latro :.

ANNO — 1844